

---

# GACETA DE MADRID

DEL JUEVES 22 DE ENERO DE 1818.

---

## TURQUIA.

*Constantinopla 12 de Noviembre.*

Un asesinato cometido en el cuartel situado entre Pera y S. Detri, y el descubrimiento que se ha hecho en algunas casas de mala nota de varias alhajas robadas, llamaron la atencion de las autoridades encargadas de la tranquilidad pública. El capitán-bajá allanó inmediatamente dos casas sospechosas, é hizo poner presos á sus dueños, mandando ademas que se le remitiese una lista de todas las casas de juego y cafés sospechosos, de los cuales se han cerrado algunos.

Escriben de Smirna que el 31 de Octubre se experimentó allí una fuerte oscilacion de terremoto, que duró algunos segundos, y poco despues se siguieron otras.

Desde el principio de este mes se ha mejorado mucho la salud pública en esta capital y sus inmediaciones.

## SUECIA.

*Stockolmo 16 de Diciembre.*

En la última sesion general de la Dieta de este reino se determinó borrar de las actas las expresiones poco comedidas de que habia usado en la anterior asamblea uno de los individuos de la nobleza, quien reconvenido por otro noble, le respondió que sus acusaciones eran falsas, de lo cual resultó que el otro pidió satisfaccion, y se desafiaron.

El individuo que desmintió al otro noble es el almirante baron Cedestrom, consejero de Estado, y actualmente gobernador mayor de esta capital, quien en la penúltima sesion dió satisfaccion al estamento de la nobleza de haberse propasado en sus expresiones, declarando que en orden al individuo que se habia dado por ofendido estaba pronto á darle satisfaccion, si quisiese pedírsela en el desafío. Entre tanto los asuntos, para cuya expedicion ha sido convocada la Dieta, experimentan algun retraso, y aun ignora el público las propuestas que ha hecho el Rey á los estados.

El Príncipe Real está indispuerto, aunque no gravemente, de muchos dias á esta parte.

## PRUSIA.

*Berlin 20 de Diciembre.*

El Príncipe Guillermo, segundo hijo del Rey, saldrá dentro de poco tiempo de Moscow para venir á esta corte, adonde se cree que llegue á mediados de Enero.

Aquí vivimos con mucha tranquilidad, y los nuevos ministerios están ya arreglados, ocupándose con mucha actividad en el desempeño de sus obligaciones.

### AUSTRIA.

*Viena 20 de Diciembre.*

El Emperador ha firmado ya el nombramiento del archiduque Ranerio, su hermano, para virey del reino Lombardo Véneto. — Se dice que el mismo Archiduque se casará con la Princesa María Luisa, su sobrina, hija del gran duque de Toscana, y que ya está pedida la dispensa. El matrimonio debe celebrarse en Florencia poco después de la llegada del Archiduque á Italia.

*Idem 27.*

El conde de Saurau ha sido nombrado ministro del Interior, y ayer prestó juramento en manos de S. M. I., quien después de la ceremonia dió audiencia á muchas personas del cuerpo diplomático.

### ALEMANIA.

*Francfort 25 de Diciembre.*

La gaceta de Lausana dice que según anuncian varias cartas un oficial de caballería del bajá de Egipto, llamado Ossan, está en camino para Suiza, con el objeto de enganchar artesanos para llevárselos á Egipto. Si se realiza esta noticia esperamos que no serán tan insensatos los suizos que se rindan á sus ofertas.

En la Franconia están aterrados los habitantes con una cuadrilla de bandidos que se ha formado en el antiguo ducado de Wurtzburgo, la cual amenaza incendiar pueblos enteros y aun la misma ciudad de Wurtzburgo si no se arregla el precio de los comestibles como ellos pretenden. Es tal el temor en aquel país, que los habitantes esconden todos los efectos de valor. De 15 días á esta parte han ocurrido varios incendios en la Franconia.

Las discusiones que ha habido en las sesiones confidenciales de la Dieta sobre la uniformidad de derechos de los Príncipes y condes en todos los estados de la Confederación, no han tenido hasta el día ningún resultado satisfactorio; sin embargo, se esperan órdenes de todas las cortes de Alemania sobre este objeto. La famosa representación distribuida en toda Alemania, pidiendo á la Dieta germánica la pronta ejecución del artículo 13 del acta federativa, se presentará luego que pase año nuevo; pero como la Dieta no prestará la mayor atención á este objeto, es regular que la petición no tenga resultado alguno.

### ITALIA.

*Roma 26 de Diciembre.*

Han sido traídos de la Romanía y de las Marcas al castillo de St. Angelo algunos reos de Estado, que trataban de llevar á efecto los proyectos más anárquicos: todos son sujetos de poca importancia, á quienes sus propios vicios condujeron á este estado de desesperación.

Varios malvados proyectaron en el verano último tocar á rebato, tomar á Macerata á viva fuerza, y asesinar á los adictos al Gobierno; pero habiéndose descubierto esta horrorosa trama, el gobernador Mr. Nembrini y

el comandante de la gendarmería tuvieron tiempo de pedir refuerzos de tropas, con cuyo auxilio dispersaron á los malcontentos prendiendo á unos 40 ó 50. Algunos se escaparon, y dos de los gefes se embarcaron en Liorna para los Estados-Unidos. La conspiracion nuevamente descubierta es una ramificacion de la primera, y el origen de ellas se atribuye á la sociedad de los llamados *Carboneros*, que estan esparcidos en las provincias romanas.

## GRAN BRETAÑA.

*Lóndres 29 de Diciembre.*

Nuestro cónsul en la Nueva-Orleans escribe con fecha de 25 de Agosto que el puerto de aquella ciudad habia servido mucho tiempo de asilo á los corsarios insurgentes que navegaban con pabellon mexicano; pero habiendo sido saqueados varios buques anglo-americanos, y entre otros un bergantin que llevaba una gran cantidad de plata perteneciente á un comerciante de la Nueva-Orleans, era probable que no se les permitiese en adelante entrar en aquel puerto á armarse ó repararse. La misma carta dice que sería conveniente á los intereses del comercio ingles perseguir en el golfo de México á aquellos piratas, que tambien molestan á nuestros buques de comercio.

Los periódicos que han llegado por el último correo de Holanda aseguran positivamente que se celebrará el matrimonio de S. A. R. el duque de Cambridge con la Princesa Augusta, hija del landgrave Federico de Hesse-Cassel, luego que se acabe el luto de la Princesa Carlota.

Un destacamento del regimiento número 66.º ha partido de Winchester, y va á embarcarse en Chatham para la isla de Sta. Elena.

El navío anglo-americano los *Dos Hermanos*, que acaba de llegar de Batavia á Portsmouth, y que va destinado á Holanda, salió de la isla de Java el 9 de Setiembre. El capitán dice que toda la isla de Amboina, excepto una pequeña parte, estaba en poder de los insurgentes. Esta relacion debe tenerse por algo sospechosa, porque puede haberse valido de este medio el capitán para vender su café con mas estimacion.

## FRANCIA.

*Paris 7 de Enero.*

### CAMARA DE LOS DIPUTADOS.

En la sesion de este dia se leyó el informe de la comision central, encargada del examen del proyecto de ley relativo al reemplazo del ejército, la cual proponia que se admitiese el proyecto con algunas modificaciones que le parecian convenientes.

Mr. de Ambrugeat, uno de los individuos de la comision, fue quien leyó el informe; y dijo entre otras cosas lo siguiente:

„ La experiencia de dos años ha hecho ver que los enganches voluntarios no bastan aun para mantener los escasos cuerpos que las circunstancias nos permiten tener sobre las armas. El gobierno del Rey ha debido pues, sin renunciar á este modo de reemplazo, añadirle otro auxiliar capaz de proteger y mantener la independendia y la dignidad de la nacion.

„ El sistema militar adoptado por todas las potencias de Europa nos

impone la imperiosa obligacion de emplear los mismos medios y recursos.

„Al mismo tiempo correspondia á un Monarca, padre de sus súbditos, precaver é imposibilitar para lo sucesivo los abusos de una ley con la cual estan enlazados los intereses mas preciosos de todas las familias.

„Era necesario asegurar á la Europa y hacerle ver que la ambicion y la sed de las conquistas no volveria ya á acarrear nuevas calamidades; pero al mismo tiempo pedia la Francia que fuesen protegidas de todo riesgo sus instituciones y su territorio.

„La ley que se os propone abraza estos dos objetos: por una parte pone á disposicion del Gobierno el número preciso y necesario de gente en el estado de paz, y este número no puede variarse sin intervencion de las Cámaras. Por otra parte el Rey, proponiéndoo que arregleis este servicio forzoso, ha querido con una solicitud verdaderamente paternal, hacer este gravamen mas llevadero.

„Asi pues la ley autoriza y favorece los enganches, los reenganches y los reemplazos; designa las exenciones justas y necesarias; da á la duracion del servicio unos límites ciertos, y precave con severas penas todo abuso de la autoridad.

„Seria inútil molestar vuestra atencion, acumulando los motivos que aconsejan la adopcion de la base principal del proyecto de ley sometido á vuestra deliberacion, y seria ademas dudar en algun modo de los sentimientos patrióticos que os animan.

„No buscaremos pues en nuestra historia é instituciones antiguas derechos y sucesos para probar que en todos tiempos los ciudadanos han sido llamados á la defensa del Rey y de la patria.

„Las muchas sesiones que ha empleado la comision para el examen del proyecto de ley prueban que nada ha omitido para resolver las cuestiones principales. Esperamos pues que en este informe y en las discusiones sucesivas, la pureza de nuestras intenciones y la franqueza de nuestros discursos suplirán la falta de talento oratorio, que rara vez permite cultivar la profesion de las armas.”

Se cuentan actualmente en Paris 1109 calles, 87 plazas, 10 paseos públicos, 16 puertas, 16 puentes, 10 alhóndigas, 28 mercados, 9 cárceles, 13 cuarteles, 12 palacios, 2 catedrales, 42 iglesias, 5 colegios, 15 hospitales, 9 hospicios y 10 teatros.

El prefecto del Mosela ha dado orden de que se hagan en su jurisdiccion varias batidas hasta el mes de Abril, con el fin de extinguir los numerosos lobos que hai en aquel departamento.

El general Sebastiani, que estaba en Córcega, ha llegado á Marsella, desde donde debe venir á Paris.

El Mediterráneo y el Océano estan infestados de piratas. Una corbeta velera de 18 cañones y 300 hombres de tripulacion, con bandera inglesa, dió caza últimamente á un buque á la altura de Málaga, y luego que se acercó á él quitó la bandera inglesa, y puso una berberisca. A pesar de la alteracion del mar el capitan argelino obligó al frances á que pasase á su bordo. Entrególe este sus papeles, autorizados con el sello de Francia, y al ver las armas dijo el pirata haciendo una señal con la mano: *Vete li-*

*bre: tú eres de nuestros amigos.* Con esta ocasión supo el capitán francés que el buque argelino cruzaba con otros dos entre las costas de Africa y de Europa, y que aquellos buques eran los que el Gran Señor había enviado últimamente al Dey.

## PORTUGAL.

*Lisboa 10 de Enero.*

En el mes anterior entraron en este puerto las embarcaciones mercantes siguientes: 23 portuguesas, 49 inglesas, 10 españolas, 12 suecas, 7 dinamarquesas, 3 rusas, 5 holandesas, 5 francesas y 7 anglo-americanas. Vinieron cargadas de trigo, cebada, centeno, mijo, habas, frijones, patatas, aguardiente, aceite de olivas y de grasa de pescado, manteca, carnes, pasas, bacalao, harina, zapatos, cacao, cueros, arroz, algodón, café, tabaco y otros géneros.

## ESPAÑA.

*Laguna en las Islas Canarias 30 de Junio.*

La Real sociedad económica de esta isla celebró el 30 del mes próximo pasado, día de nuestro augusto Soberano, junta general, que se tuvo en las salas de ayuntamiento con el aparato y magnificencia correspondiente al alto objeto á que se dedicaba. Congregados los socios, y una diputacion del ayuntamiento y las autoridades civiles y eclesiásticas, el vice-director D. Juan Tavares y Boo dió principio al acto con un discurso, en el que manifestó todas las ventajas que estos establecimientos podrian proporcionar á la felicidad pública; despues del cual el secretario del cuerpo D. Juan Bautista Bandini leyó el extracto de las actas del año que acababa de terminarse. En seguida el censor D. Josef Antonio Morales, alcalde mayor de esta isla, leyó un elogio del REX nuestro Señor, que fue oido con una satisfaccion correspondiente al amor que todos profesan á tan augusto Soberano. Concluido este se distribuyeron varias medallas de oro y plata á los discípulos de uno y otro sexo, que en las escuelas públicas habian manifestado mayores adelantamientos y aplicacion en doctrina cristiana, en leer y escribir, en la gramática y ortografía latina y castellana, y en el dibujo. En seguida el socio presbítero Don Josef Penedo elogió en un discurso los desvelos de la sociedad y la aplicacion de los maestros y discípulos premiados; y animando á estos á que continuasen en sus tareas, y á los otros á que procurasen imitarlos, concluyó dando las gracias al numeroso concurso, que se retiró lleno de satisfaccion y complacencia.

*Caracas 29 de Agosto.*

*Parte del comandante general de la quinta division D. Sebastian de la Calzada al Sr. capitán general de Venezuela.*

„El subteniente de cazadores del batallon de Barinas D. Cayetano Pachano, que con 4 soldados de su compañía salió del apostadero en una curiara con correspondencia del Real servicio para esta plaza, acaba de ejecutar una accion distinguidísima y del mayor mérito. Una partida de 18 bandidos, capitaneada por el bárbaro y asesino Flores, que cometiendo las ma-

yores atrocidades, no salía de las inmediaciones de esta plaza sobre las márgenes del Apure embarcado en 3 curiaras, sin haberme sido posible destruirle, á pesar de las órdenes que tenia dadas para ello, asaltó al oficial Pachano en su paso por la boca del caño de Cochino Roto, como 4 leguas al E. de esta plaza, con la estratagema de ser canoas enemigas que pasaban de San Fernando á Cabruta. El oficial cauteloso al avistar aquellas no se descuidó prepararse para recibir las como enemigas; se mantuvo sobre el remo hasta que le aborasen las citadas canoas, y muy pronto comprendió Pachano lo cierto de su presuncion, pues una de las canoas enemigas al acercársele le disparó un carabinazo, precedido de un aguacero de flechas. El oficial contestó con tanto acierto, que logró dar muerte al capitán bandido Flores con dos mas de su gavilla, y seguidamente hacerse dueño de la primer canoa, matando á cuantos la guarnecian. En ella persiguió sucesivamente las otras dos restantes, sufriendo igual suerte á cortos momentos que la primera, á excepcion de 5 rebeldes que por su destreza en el nadar lograron salvarse. En su consecuencia el resultado de este encuentro ha sido que el subteniente D. Cayetano Pachano, con solo 4 soldados, que tambien le servian de bogas, se ha hecho dueño de las 3 curiaras, de 5 lanzas, de 2 pistolas, 3 carabinas, 3 sables, 3 carcaxes de flechas con sus respectivos arcos, y una porcion de pólvora y balas sueltas, matando al citado bandido Flores, 2 oficiales y 10 rebeldes mas de su gavilla, sin mas pérdida por parte de Pachano que un cazador contuso de un flechazo.

„Asimismo la guerrilla de caballería de esta plaza, al mando de su bizarro capitán Francisco Xavier Gonzalez (alias Palmero), ha logrado ventajas muy considerables sobre los enemigos en las distintas salidas que ha hecho en busca de ganado para suministro de esta guarnicion; pero instruiré á V. S. ligeramente de la que acaba de conseguir mas sobresaliente. La fuerza de Palmero se compone de 35 hombres, con los cuales salió el 25 del actual, y cerca del rio del Toro, como 8 leguas al S. de este punto, se encontró con una partida de bandidos, capitaneada por Eugenio Pérez, titulado comandante general de los campos volantes. El intrépido Palmero le acometió rápidamente con la mayor bizarría, logrando matar á Pérez con 6 rebeldes mas, habiendo solo hecho 2 prisioneros, porque el resto huyó en dispersion á toda brida. Palmero fue informado por los prisioneros de que en su retaguardia, sobre el camino por donde precisamente debia pasar segun su direccion, habia una emboscada compuesta de mas de 80 enemigos, mandados por el traidor Sandoval, y sin perder un momento marchó con toda ligereza á cargar la emboscada enemiga. Al llegar á su demarcacion destacó un oficial con dos carabineros para descubrir el enemigo; pero desgraciadamente fueron invisiblemente envueltos por estos, y muerte el oficial y un soldado. Palmero en vista de esto destacó una parte de su fuerza para defender la punta de ganado y bestias que ya habia logrado recoger, y con el resto cargar al enemigo y destruirle. Todo lo ejecutó á un tiempo: mató 3 oficiales y 11 rebeldes; continuó persiguiendo mas de una legua á los que huian, logrando apresar con la madrina de caballos que llevaban á reserva, porcion de armas, monturas y muchos caballos ensillados. Solo la pérdida de Palmero en ambos encuentros ha sido la del teniente D. Francisco Castañeda y un carabi-

nero , pérdida verdaderamente sensible por las bellas cualidades que adornaban á aquel oficial.

„ Todo lo cual elevo al superior conocimiento de V. S. para su debida satisfaccion ; recomendando á V. S. muy particularmente tan beneméritos oficiales y tropa , á fin de que se sirva hacer de ellos el mérito á que se hayan hecho acreedores.

„ Dios &c. San Fernando 31 de Julio de 1817. = Sebastian de la Calzada. = Sr. capitan general de estas provincias.”

*Utrera 26 de Diciembre.*

Cárlos Fernans Lapa , aleman protestante , que sirvió primero al REY nuestro Señor en uno de los cuerpos de suizos , despues al intruso , y últimamente se pasó al regimiento ingles húsares de la Muerte , hallándose con este cuerpo en Alicante conoció y trabó amistad con Mónica Marin , natural de Guardamar , reino de Valencia : ambos marcharon juntos á Reus , y desde alli á Italia , Palermo é Inglaterra , en donde se casaron segun el rito protestante en la iglesia de Chatan ; y habiendo regresado á España llegaron á esta villa á mediados de Octubre de este año. En ella enfermó Cárlos , y manifestó á su muger era protestante : Mónica afligida al saber esto buscó remedio á su desconsuelo , y el Todopoderoso se le proporcionó en el doctor D. Josef Camino y Muñoz , cura párroco de la iglesia de Santiago , y que por mas antiguo egercia las funciones de vicario en esta villa. Este zelosísimo eclesiástico apenas oyó á la afligida muger , se dirigió á su casa , en donde egerció tan bien la caridad y los deberes de su ministerio , que á pocos dias consiguió que Cárlos conociese su error , y pidiese el bautismo. Para administrársele el mismo párroco le catequizó é instruyó , y al cabo de algunos dias viendo que el enfermo no estaba , segun declararon los cirujanos , en estado de moverse , y sí próximo á espirar , dicho señor Camino le suministró el bautismo en la madrugada del 24 del presente mes , siendo su padrino el Excmo. Sr. teniente general de los Reales egércitos marques de Ruchena. En el mismo dia (agravándose la enfermedad) le confesó , y por la tarde recibió los sacramentos de la Eucaristía , Uncion y Matrimonio , habiéndose cantado con este motivo el *Te Deum*.

No es posible manifestar el gozo que se advertia en Cárlos , dando gracias á Dios por haber llegado á la mayor dicha ; y no habiéndose separado de él el expresado párroco , espiró á la media noche del mismo dia.

El venerable clero de la citada parroquia , no contento con lo que habian trabajado el doctor Camino y el diácono D. Juan Muñoz , acordó hacerle un entierro solemne , que se verificó en la tarde del 25 , con asistencia de todo el clero y las personas de la mayor distincion.

Luego que el doctor Camino manifestó al presbítero D. Francisco de Paula Manresa , administrador del santo hospital de la Resurreccion de esta villa , el estado de pobreza y falta de salud en que se hallaba Cárlos , mandó á su médico D. Manuel Pallaret para que le asistiese , le envió una cama , y asistió á Cárlos y á su muger en cuanto necesitaron de alimento y medicinas , regalando despues de muerto Cárlos á su viuda la cama.

## ARTICULO DE OFICIO.

El REY nuestro Señor se ha servido conceder su Real permiso á D. Carlos Felipe María de Castro y Gonzalez, natural y vecino de la ciudad de la Havana, para que use de la condecoracion de la flor de Lis con que S. M. Cristianísima se ha dignado agraciarse, en atencion á sus méritos y adhesion á la Real familia de los Borbones.

Por providencia del tribunal supremo de Cruzada de 17 del corriente se ha prorogado el término anunciado en los papeles públicos hasta el 31 del mismo para la subasta del papel necesario á la impresion de la bula de Cruzada, y sumarios del indulto correspondiente á tres años, que se han de expender en estos reinos y los de América; y pasado se señalará el de su remate. Lo que se hace saber, y que en la escribanía de Cámara de dicho tribunal se enterará de las condiciones bajo de las cuales se ha de verificar.

Quien quisiere hacer postura á una casa sita en el Real sitio de Aranjuez, y su calle del Gobernador, propia que fue de la compañía de los faetones, y hoy de los acreedores á la misma, distinguida con el número 27, manz. 58, que tiene de sitio 9180 pies cuadrados superficiales de area plana, tasada en 66400 rs. vn., lo ejecutará en la audiencia del Sr. D. Josef Lopez del Pan, del Consejo de S. M., su alcalde de Casa y Corte, y escribanía de provincia de D. Luis Lopez de Castro, donde se admitirán las que se hagan siendo arregladas en el término de 30 dias, contados desde el dia 12 del corriente.

Doña Rita Castilla, bautizada y casada en la ciudad de Cádiz con D. Josef Lucas, natural de Barcelona, salió de dicha ciudad de Cádiz en el año de 1800 con géneros, mercancías y otros efectos, sin saberse su paradero desde el año de 1803: solo se ha tenido noticia por varios sugetos de que fue asesinada por los franceses en la retirada de Ocaña; y en razon á tener bienes en dicha ciudad de Cádiz la referida Doña Rita, y haber autos pendientes sobre su adjudicacion á legítimo heredero, se presentará este en el término de 40 dias en la expresada ciudad.

Centon epistolario del bachiller Fernan Gomez de Cibdareal, y generaciones y semblanzas del noble caballero Fernan Gomez: un tomo en 8.º marquilla. — Claros varones de Castilla y letras de Fernando de Pulgar, consejero, secretario y coronista de los Reyes Católicos D. Fernando y Doña Isabel: un tomo en 8.º marquilla, á 20 rs. ambos á la rústica. — Breve compendio de los usos y costumbres de las dos repúblicas romana y griega, muy útil para la inteligencia de los autores antiguos, particularmente de los poetas, sin cuyo auxilio será en vano todo trabajo: un tomo en 8.º — Dísticos de Caton con los escolios de Erasmo, traducidos y ampliados por D. Leon de Arroyal; librito hermosísimo, donde Caton enseña á su hijo los preceptos de la vida humana con la mas fina filosofía: un tomo en 8.º: se ha impreso en diferentes caracteres de letra con el fin de que los niños, al mismo tiempo que se sueltan en la lectura, se llenen de los mas sanos preceptos de la moral; tambien lleva un quinto libro adicionado por el mismo traductor para la instruccion particular de las niñas. Se hallarán en la librería de Ortega, calle de las Carretas.

Tratado teórico-práctico demostrado de las reglas de combinacion en general, y de sus aplicaciones al juego de la Real lotería: obra curiosa é instructiva á toda clase de jugadores y aficionados, y con especialidad á los administradores de dicha Real lotería: compuesta por D. Diego Narciso Herranz y Quirós: un tomo en 8.º á 6 rs. en rústica. Se hallará en las librerías de Hurtado y Hermoso, calle de las Carretas.